
0505责编：刘 峣 邮箱：beijing2008@people.cn

2016年2月22日 星期一2016年2月22日 星期一体坛纵横体坛纵横

据新华社日内瓦电
根据国际奥委会为 2024年
奥运会及残奥会申办工作
列出的日程安排，4 座申
办城市巴黎、布达佩斯、
罗马以及洛杉矶均在近日
向国际奥委会递交了第一
批申办报告。

4 座申办城市的共同
特点是都充分考虑了对现
有场馆的利用。负责申办

城市联络工作的国际奥委
会官员巴雷特表示：“这4
座申办城市的申办计划对
现存体育场馆的利用率都
非常之高，有可能是有史
以来最高的。从我们收到
的申办计划来看，它们都
充分考虑了城市和城市里
的人民对未来的需求。”

国际奥委会主席巴赫
则称赞 4 座城市的申办计
划都“完全符合”《奥林
匹克 2020 议程》 的精神。

“4座申办城市都关注于可
持续发展，尤其是场馆设
施在奥运会之后的利用。”

第二届冬季青年奥林匹克运动会
正在挪威利勒哈默尔进行，中国代表
团派出 23 名运动员参加 4 个大项、7
个分项、28个小项的比赛。在已经结
束的比赛中，中国军团表现不俗，截
至 18 日，共获得 4 金 4 银 2 铜的成
绩。除了奖牌外，在中国尚处“初级
阶段”的冬季两项上，年轻选手敢打
敢拼，一些冰雪新星正在升起。

优势项目成绩稳定

作为中国冰上项目的传统优势项
目，短道速滑、速度滑冰仍是中国军
团的夺牌大户。

短道速滑方面，2月16日，短道
速滑女选手臧一泽在 500米项目中因
对手阻挡仅以第三名撞线，但因前后
共 3 名韩国选手被判犯规而获得金
牌。“短道比赛就是很有戏剧性，但
实力是关键，中国选手夺冠靠的也是
实力，有实力进决赛才有机会拿金
牌。”受国际滑联派遣执法本届冬青
奥会的中国裁判徐迅赛后说。

17岁的短道速滑小将马威在男子
1000 米 和 500 米 项 目 中 分 获 1 银 1
铜。中国首位冬奥会冠军杨扬表示，
这次来冬青奥会是中国短道速滑队年
龄较小的三线选手，马威能取得这样
的成绩非常值得称赞。

速度滑冰方面，13 日，16 岁的
速度滑冰选手李岩哲在男子 500米项
目中以总成绩71秒95、快第二名2秒
02的绝对领先强势夺冠，为中国代表
团赢得首枚金牌。在上月落幕的第十
三届全国冬季运动会上，李岩哲在该
项目中首赛第三、二赛第五，未能站
上领奖台。

17日，在独具“冬青奥特色”的

混合性别编队比赛，中国速度滑冰男
选手沈晗扬所在的混合性别编组第六
队以0.95秒的优势夺得金牌。

13日稍早进行的女子 500米速度
滑冰比赛中，韩梅和李华伟分获银
牌、铜牌，其中韩梅刚刚在全国冬运
会 上 打 破 青 年 女 子 1500 米 全 国 纪
录，在该项目比赛中，她两滑的总成
绩只比第一名韩国选手金敏善慢了不
到1秒。在15日进行的速度滑冰1500
米比赛中，韩梅获得银牌。

雪上项目有所突破

中 国 冰 雪 运 动 历 来 “ 冰 强 雪
弱”，然而，本届冬青奥会上，雪上

小将们的表现堪称抢眼。
18日，17岁小将池春雪在女子5

公里自由式越野滑雪比赛中，以一枚
越野滑雪银牌结束了我国在这个分项
上的“奥运”级别奖牌荒。

作为有“雪上田径”之称的冬季
项目基础大项，越野滑雪赛场从来是
欧美选手的天下，中国在这个项目上
的冬奥会个人最好成绩是王春丽在
2010 年温哥华冬奥会上取得的女子
10公里越野第18名。

17日，在冬季两项男女混合接力
中，两名年轻人朱朕宇和孟繁棋联手
出战双人混合接力赛，他们以 41 分
35秒4、超该项目传统霸主挪威队0.2
秒的微弱优势夺冠，为中国赢得史上

首枚“奥运”级别的冬季两项金牌。
值得一提的是，此前两人各自在

冬季两项个人赛中创造了亚洲参赛选
手的最好成绩。其中，17岁的孟繁棋
在女子 7.5 公里竞逐赛排名第六位，
成绩为 49 名参赛选手中的亚洲最
佳。15 岁的朱朕宇在男子 10 公里竞
逐赛中第 16 个完赛，成为这个被北
欧选手所统治的项目上成绩最好的亚
洲面孔。

“从第十三届全国冬季运动会和
这届冬季青奥会，我们看到了冰雪项
目的希望。”中国代表团团长、国家
体育总局局长助理高志丹表示，“客
观地讲，雪上项目方面我们和世界高
水平差距还非常大，还需要进一步努

力。但这批年轻选手表现出了奋勇拼
搏的精神、技术的成熟度和对自己项
目的执著。经过进一步精雕细琢，他
们一定会在 2022 年北京冬奥会上为
我国冰雪运动创造奇迹。”

扩大范围夯实基础

在 2012 年第一届冬青奥会上，
中国代表团共获得 7 枚金牌、4 枚银
牌和 4枚铜牌，成绩仅次于德国代表
团。高志丹表示，本届冬青奥会的主
要目标是检验中国冬季运动项目可持
续发展的能力，锻炼队伍，积累信
心。

从选手表现看，中国一些弱势项
目的可持续发展能力的确令人忧虑。
例如，冬季两项全国不过几十人在
练、整个国家队一共就只有 5 个人。
这一现状的背后，既有长期以来雪上
项目运动基础孱弱的文化因素，也有
场地设备器材受限的现实障碍，更有
目前全国冬运会是由地、市组队参赛
的体制困局。再如连连失利的中国冰
壶队，适合冬青奥会参赛年龄段的选
手只有百余人，而真正的选拔只在十
几个人中展开。

面对将在家门口举办的 2022 年
冬奥会，对于冰雪运动尚处起步阶段
的中国来说，扩大选才范围、积累比
赛经验是当务之急。对此，杨扬以本届
冬青奥会举办地挪威为例表示，营造
氛围很关键：“挪威是一个冬季项目非
常发达的国家，到处都是雪场。青少年
俱乐部有上千个，而全国人口才不过
500 万。冬青奥会在挪威举行，给当
地青少年更多的教育、体验和创造自
我价值的机会。应该说，这对青少年
冰雪文化的养成非常重要。”

这个转会期，中超
联赛的购买力令全球侧
目。巴甲联赛冠军科林
蒂安四大主力被中国俱
乐部“挖走”都已算不
得大新闻，马德里竞技
的马丁内斯、巴黎圣日
耳曼的拉维奇、国际米
兰的瓜林、切尔西的拉
米雷斯……过去中国球
迷只能在电视上一睹风
采 的 “ 大 咖 级 ” 球 星 ，
如今纷纷驾临中国联赛。

球迷有了眼福，俱乐
部实力上了台阶，联赛影
响力和上座率激增……
花大钱买大牌，看上去
似乎是笔只赚不赔的生
意。

事 实 却 并 非 如 此 ，
中超、中甲球队一掷千
金 “ 买 买 买 ” 的 背 后 ，
其实有不少值得推敲的
地方。

为了给更大牌的外
援腾出位置，有的球队
不得不将去年才引进的
外 援 扫 地 出 门 。 比 如 ，
上海申花去年 11 月刚刚
同球队的最佳射手卡希
尔续约，几天前却与这
位功臣解了约，据悉违
约金高达上百万美元。

这般花冤枉钱的故
事在如今的联赛中比比
皆是。毕竟，外援数量
有限，在各大球队“军
备 竞 赛 ” 升 级 的 背 景
下，要想跟得上潮流似
乎 就 得 下 狠 心 、“ 出 点
血”。

然而，有钱显然不
能成为任性的资本。花
大钱解约外援既得不偿
失，也违背了职业联赛
的发展规律。何况，当初高价引进的外援，若
非“水货”，如果耐心为其寻找下家，完成转会
或租借绝非难事。比如广州恒大就把埃尔克森
卖给了广州富力、山东鲁能将失去位置的乌索
租借回巴西联赛，都是两全其美的解决方案。

一段时间以来，中超联赛在引援方面的某
些不职业行为已经引起“公愤”，如在转会过程
中私下接触球员、合同协商不专业等。这给外
界造成了中国球队“钱多人傻”的形象，无助
于中超联赛的可持续发展，也与足球改革方案
对联赛的期待背道而驰。

随着中超版权卖出 80亿元高价以及足球改
革的热潮，中超联赛正迎来发展的黄金时期，
大牌球星纷至沓来正是联赛发展自然而然的结
果。但是，一个成熟的联赛，既需要火爆的球
市，也需要职业规范的球队管理。更重要的
是，联赛需要为一国的足球发展提供人才保
证。从中国男足近年来的表现来看，这一目的
显然并未达到。相反，如今的国家队已经罕有
高水平的前锋，以至“归化外国球员”的呼声

一度尘嚣甚上。
足球改革方案中

曾经提到，要研究引
进高水平外援名额限
制等相关政策及决策
机制。如此看来，外
援政策调整确实需要
提上日程了。

近日，人民体育、人民网舆情监测室
联合发布“2015最具影响力自行车赛事排
行榜”。榜单统计了 2015 年近 200 场较成
规模的自行车赛事，将排在前 100名的赛
事予以公布。赛事涵盖公路赛、山地赛、
越野赛等类别，从专业性、舆情热度和参
与情况 3个维度综合评估。其中，环青海
湖国际公路自行车赛、环海南岛国际公路
自行车赛和环中国国际公路自行车赛名列
前三。

赛事声势“两头热”

据不完全统计，全国各地每年举办的
大大小小的自行车赛事、骑行活动总量已
超过 3000 场。与之对应，我国骑行爱好
者总人数多达2000万人，且每年以50%的
速度增长。国内分布着 2200 家自行车俱
乐部，主要集中于东部和中部。这充分说
明，骑车正从代步方式转变为休闲运动，
形成一个全新概念的“自行车大国”。

在自行车运动及其产业链中，赛事是
一条核心主线。目前，我国已搭建起比较
完备的自行车赛事体系，既有环青海湖、
环海南岛等职业赛事，也有环鄱阳湖、中
国自行车联赛等业余赛事。

如今自行车赛事的声势足以用“两头
热”来形容。一方面，国际性赛事扎堆举
办 ： 目 前 中 国 是 亚 洲 承 办 国 际 自 盟

（UCI） 赛事最多的国家，2015 年在华举
办了 9项国际性公路自行车赛，其中环青
海湖赛和环海南岛赛均达到亚洲最高级
别。另一方面，业余赛事和群众赛事出现

“井喷”：2015年以业余选手和爱好者为参
与主体的自行车比赛占到八成以上。

地方办赛热情的高涨，源自自行车赛
的独特景观宣传和城市营销作用，可以全
方位、长时间展示举办地的自然景色和人
文风貌，所以政府成为促成赛事的“主力
军”。同时，随着生活质量的提高，参与
门槛低、亲近大自然的自行车运动契合了
国人对健身、环保、休闲的需求，成为各
地全民健身的重要组成部分。

中西地区有特色

目前我国 31 个省、自治区和直辖市
均举办过自行车赛，实现了赛事全覆盖。
在排行榜统计的自行车赛事中，东部地区

43 项，中部地区 37 项，西部地区 28 项
——中西部经济欠发达地区约占自行车赛
总量的60%。

按照以往经验，体育赛事的活跃程度
与经济发展、人民生活水平密切相关。中

西部省份大多不属于体育发达地区，但在
举办自行车赛上却成功“逆袭”。究其原
因，一是骑行对场地要求不高，中西部地
区可以借助公路、山路甚至省道、乡道因
地制宜地开展自行车比赛和全民健身活

动。二是自行车扎根群众，技术门槛低，
器材获取相对便利，便于调动起大众的参
与热情。三是依托自行车赛的宣传效应，
有助于培育当地的体育市场，具有比其他
项目更广阔的潜力。

如果说，东部地区的自行车赛多追求
“高大上”，中西部地区则偏重于“特色
化”。以内蒙古自治区为例，2015 年举办了
村道赛、北疆穿越赛、草原山地车赛等，充
分利用当地地形地貌，并融合了民族特色，
创立了独树一帜的区域赛事品牌。

隐性价值潜力大

随着中国自行车运动的蓬勃开展，打
造具有国际影响力的品牌赛事成为应有之
义。在华举办的国际自盟赛事尽可能提升
参赛队伍级别，并通过提高奖金、接待水
平来吸引高水平车队，以增强观赏性。

而民间骑行的勃兴，使得这些走“专
业路线”的职业赛事也日趋“两条腿走
路”，开始琢磨如何办得适合大众胃口。
比如设置业余比赛、荣誉骑行、户外表演
等活动，进一步普及自行车运动、调动观
赛资源、扩大参与人群，取得了不错的推
广效果。

2015年的自行车赛事，以业余选手和
爱好者为主的业余赛事、骑行活动占据主
流，赛事针对本地区量身定做，兼具针对
性和灵活性，容易激发群众的参与热情。
而地区间的赛事联动，更有助于营造自行
车运动的文化氛围。

将办赛的热度转化为市场的热度，是
所有自行车赛的共同目标。当前，国内自
行车赛的热度呈现出比较稳定的发展轨
迹。相比于环法赛、环意赛等“百年老
店”，我国的自行车赛事只能算刚刚起
步，环赛中最年长的环青海湖赛也不过14
年。打造一项品牌赛事无法速成，不是有
钱、有人、有地就能换来。掌握办赛的规
律、雕琢办赛的细节要靠时间的积淀，最
终让参与其中的选手和观众来评判。

从产业发展角度，自行车运动市场具
有广阔的前景。包括运动器材、专业装备、
车辆维修、骑行培训的整条产业链以及低
碳旅游、体育休闲等复合产品，都是以赛事
平台为核心，亟待进一步深入扩展。以此估
算，自行车赛事在经济效益和社会效益之
外还有更多隐性价值和挖掘潜力。

从自行车大从自行车大国骑向国骑向
自行车赛事大国自行车赛事大国

温温 静静

对于中国自行车运动而言对于中国自行车运动而言，，20152015年堪称一年堪称一
个重要时间节点个重要时间节点。。随着取消商业性和群众性体随着取消商业性和群众性体
育赛事审批的逐步落地育赛事审批的逐步落地，，站在风口上的体育产站在风口上的体育产
业释放政策红利业释放政策红利，，中国自行车赛事迎来最好的中国自行车赛事迎来最好的
发展时期发展时期。。
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20152015 年年 77 月月 99 日日，，参赛选手在第十四届环青海湖参赛选手在第十四届环青海湖
国际公路自行车赛中骑行国际公路自行车赛中骑行。。 新华社记者新华社记者 吴吴 刚刚摄摄

22月月 1515日日，，中国选手孟繁棋在冬青奥会冬季两中国选手孟繁棋在冬青奥会冬季两
项女子项女子77..55公里追逐赛中公里追逐赛中。。 新华社记者新华社记者 韩韩 岩岩摄摄


